### **SÓLO GOBIERNOS LOS PUEDEN COMPRAR**

# Urgen médicos acceso a antivirales contra Covid que ya están avalados

#### POR DANIELA WACHAUF

**SON** molnupiravir y paxlovid, que eliminan el virus en pacientes y reducen tiempo de recuperación; galenos lo ven necesario en medio de quinta ola págs. 3, 4 y 15

Arranca en 14 estados vacunación de niños

REGISTRA gran afluencia llamado a inmunizar a los de 5 a 11 años; en CDMX, largas filas EN MÉXICO Cofepris autorizó su uso de emergencia, pero no hay información de existencias aquí; Panamá ya adquirió lotes del primer medicamento Molnupiravir y Paxlovid fueron autorizados desde enero

NOSE

PUEDE

adecuada; tiene

proveedores del

mercado negro.

a los pacientes"

infectólogo

El costo es mucho

mayor, se retrasa la posibilidad de tratar

Francisco Moreno

Médico internista e

LOQUE

HEMOS

EN-

CONTRADO de

importación, bási-

camente es entre

las instituciones

públicas y no hay más información;

tampoco vemos

interés para tenerlo

de venta al público"

Enrique Martinez Director del Inefam

que ser a través de

CONSE-GUIR de una forma

# Demandan médicos acceso a 2 antivirales contra Covid

**ESPECIALISTAS** señalan que fuera de instituciones públicas, ambos fármacos sólo pueden conseguirse en el mercado negro; en EU cuestan 19 dólares, aquí, 45 mil pesos



#### Por Daniela Wachauf mexico@razon.com.mx

specialistas en el sector salud denunciaron que el Gobierno federal concentra el manejo de los antivirales Molnupiravir y Paxlovid, indicados contra los efectos del Covid-19, lo que ha creado un mercado negro, por lo que demandaron a las autoridades suprimir las restricciones para su venta al público.

#### ELDATO

ANTE el alza en contagios, autoridades sanitarias de Durango y San Luis Potosi ordenaron nuevamente el uso obligatorio de cubrebocas también en espacios abiertos.

Ambos fármacos, Molnupiravir, producido por los laboratorios Merck, Sharp and Dohme (MSD), y Paxlovid, de Pfizer, fueron autorizados en enero pasado por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para su uso de emergencia.

Ambos están indicados para atender pacientes con Covid-19 leve o moderado y con alto riesgo de complicaciones.

Sin embargo, debido a su aprobación de emergencia, por ahora sólo pueden ser adquiridos y prescritos por instituciones públicas del Gobierno federal.

"El llamado es dejar de aparentar que hacen cuando no hacen; que tanto a MSD y Pfizer les permitan vender el medicamento(...) Dicen que está probado el fármaco, pero no se puede conseguir de una forma adecuada; tiene que ser a través de proveedores del mercado negro.

"El costo es mucho mayor, se retrasa la posibilidad de tratar a los pacientes porque dependes de la persona que te está consiguiendo el fármaco(...) Y en caso de no usarlo en los primeros cinco días, ya no sirve", denunció a *La Razón* el médico internista e infectólogo Francisco Moreno.

Subrayó que Molnupiravir y Paxlovid



han sido aprobados como biológicos de uso de emergencia y, para usarlos, se necesita la aprobación de la Cofepris, pero el problema es que no se permite que los laboratorios los vendan directamente al público.

"Los hospitales privados y, en general, no los tienen, y ha provocado un mercado negro muy grande, en donde los que venden son personas que se dedican a la importación de fármacos; no son los originales, vienen de laboratorios de la India o Singapur, donde venden genéricos", se quejó el especialista, Premio Nacional de Salud 2020.

Explicó que estos biológicos cuestan 13 o 19 dólares en Estados Unidos, mientras que en México alcanzan alrededor de 15 mil o 45 mil pesos, porque se compran en el mercado negro.

El también jefe de Servicio de Medicina Interna en el Centro Médico ABC remarcó que no es un biológico para todos y está dirigido a adultos mayores con comorbilidades, como diabetes, hipertensión y obesidad.

"En el hospital estamos teniendo cada vez más ingresos de esos pacientes, porque a pesar de que están vacunados, algunos requieren hospitalización", expuso.

Enrique Martínez, director del Instituto Farmacéutico México (Inefam), coincidió en que en el país no hay Molnupiravir o Paxlovid, porque están bajo el control del Gobierno. Dijo que, en su momento, pueden ser importados por urgencias y eso lo determina la actual administración gubernamental, y mientras las autoridades no decidan facilitar esta adquisición, todo se complica. "Lo que hemos encontrado de importación, básicamente es entre las instituciones públicas y no hay más información; tampoco vemos interés para tenerlo de venta al público", señaló.

Juan de Villafranca, director ejecutivo de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf), recordó que el Molnupiravir fue autorizado el 7 de enero del 2022 y el Paxlovid, el 14 de enero de este año, por la Cofepris.

Abundó que la autorización es para uso de emergencia, se emite de manera controlada y requiere prescripción médica, considerando los factores de uso y riesgo detallado en el oficio de autorización, para evitar mal uso de este medicamento, automedicación o su venta irregular.

Por su parte, el laboratorio MSD señaló que Molnupiravir fortalece el combate contra el Covid-19 y Panamá es el primer país de Latinoamérica en recibirlo.

También resaltó que, de acuerdo con los últimos datos publicados en Annals of Internal Medicine, una proporción más baja de participantes tratados con Molnupiravir ingresaron al servicio de cuidados intensivos, además de que menos participantes requirieron intervenciones respiratorias, como ventilación mecánica.

María Basurto, doctora en Inmunología y postdoctorado en Inmunología y Biología Molecular, explicó que el fármaco Molnupiravir es un antiviral que bloquea la replicación del virus SARS-CoV-2 al sustituir una de las bases que forman el material genético del mismo, provocando una mutación que puede impedir que se siga dividiendo en la célula infectada.

## Ayer, tres mil 343 casos y 16 defunciones: Ssa

**DURANTE** las últimas 24 horas, en México se registraron tres mil 343 nuevos casos confirmados y 16 defunciones a causa de Covid-19.

De acuerdo con el Informe Técnico Diario de la Secretaría de Salud (Ssa), a la fecha el país acumula cinco millones 965 mil 958 contagios y 325 mil 596 fallecimientos debido a esta enfermedad.

En cuanto a los casos activos, es decir, aquellos que presentaron síntomas en los últimos 14 días, se indica que hay cien mil 928, lo que refiere una tasa de incidencia de 77.6 por cada 100 mil habitantes.

Bajo este indicador, la Ciudad de México, Baja California Sur y Quintana Roo son las entidades más afectadas, mientras que en cifras absolutas son la capital, el Estado de México y Nuevo León los que cuentan con más casos.

La Ssa apuntó que la ocupación de las camas generales incrementó un punto porcentual respecto al domingo, al ubicarse en seis por ciento, mientras que las de ventilador se mantuvieron al dos por ciento.

En cuanto al avance de la vacunación, se han aplicado 209 millones 673 mil 612 dosis a 88 millones 449 mil 704 personas, lo que representa un 86 por ciento de la cobertura total. En cuanto a la aplicación de dosis de refuerzo, la dependencia reportó 53 millones 260 mil 810 aplicaciones.

#### Daniela Wachauf

La doctora expresó que el Paxlovid contiene dos medicamentos: el Nirmatrelvir, que bloquea a una proteasa que le ayuda a que se separe a su forma activa y que permite que se fusione la membrana del virus SARS-CoV-2 con la membrana de la célula que va a invadir. Y por el otro lado, Ritonavir, que bloquea la replicación del virus en las células.

Consultada al respecto, la Cofepris señaló que sólo se encarga de la autorización de fármacos y todo lo que implica durante la vida útil de éstos; es decir, buenas prácticas de fabricación, farmacovigilancia y vigilancia sanitaria para evitar que sean falsificados.